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■环球短讯

科技日报讯 据物理学家组织网近日报

道，在 20世纪初那些飞行器先锋们的启发下，

美国纽约大学科学家造出了世界上第一架

“水母飞行器”。 这是一种超轻微型实验机，

重量仅 2.1 克，也是第一架能像水母在水中运

动一样在空中盘旋、移动的人造飞行器。相

关论文发表在英国皇家协会《交界》杂志上。

“我们最初的兴趣是想造一种机器昆虫，

用它替代直升机，”雷夫·里斯托夫说（他协助

纽约大学应用数学实验室的斯蒂芬·乔德里

斯建造了飞行器），“最终，它变得有点奇怪，

成了一只水母。”

工程师们一直非常欣赏水母，它们的运动

简单而有效，是经过数百万年的进化选择才塑

造出来，只需一条简单的肌肉和最基本的神经

系统，而无需大脑指挥。水母有一个钟形的、

半透明的“裙摆”，最初扇动一下鼓起来后就紧

紧闭合，从它的小开口处向外喷水，让它自己

运动起来。

研究人员设计的水母飞行器有四个花瓣

形的翅膀，每个 8 厘米长，还能收拢折叠起

来变成一个面朝下的“圆锥”。飞行器上装

有一个微型发动机，能让翅膀向外推然后

向下，每秒可扇动 20 次，迫使空气从圆锥

下面出来。这样，一个“扑翼飞机”或飞行

器就能盘旋飞行了，而且还非常稳定，无需

持续的能耗矫正。

“如果从上面撞它，它会自动保持稳定。”

里斯托夫说，它会让自己 4 个翅膀中的一个

更加卖力从而改变方向。

制造飞行器骨架的材料是轻质碳纤维，

能支撑住发动机并形成翅膀框架。然后在上

面蒙上透明的迈拉膜（一种聚酯类高分子

膜），这种膜可以在普通模型商店买到。里斯

托夫说，他和乔德里斯被电影《飞行先锋》中的

片段迷住了，早期研发飞机的先锋们努力模仿

昆虫来建造扑翼飞行器，但当时的知识和材料

都还很匮乏。“那些早期的飞行实验在当时看

来非常有创新性，他们想出了许多好主意，但

也有馊主意。”

里斯托夫还说，按目前的状态，水母飞行

器还属于一种概念论证性设备，正在测试研究

人员的各种想法。纽约大学已对此提出了专

利申请。下一步将增加一个电池，作为由精细

电线供电的样机，并实现遥控，在操作和能源

效率方面也有许多工作要做。但最终，也许

用不了几年，扑打着翅膀的无人驾驶飞行器

就会变得很常见。

“毫无疑问，像这样的飞行器有许多军事

用途，比如监视，但我希望它也能成为一种民

用设备。比如发出一群数百个这种飞行器分

散到各个角落，去检测空气污染。”里斯托夫

说，该飞行器轻得像根羽毛，它还需要一个官

方的名字。“我们平时把它叫做‘飞行水母’，

但‘航空水母’也很酷。” （常丽君）

美造出 2.1 克重“水母飞行器”
可用于军事监视和检测空气污染等民用项目

今日视点

到首尔市政府新址办事，很多人都会在

新市政厅内的“绿墙”前驻足片刻。这座世界

最大的垂直花园，面积有 1516 平方米，高 28

米，直达七层，被载入吉尼斯世界纪录。

首尔市政府气候大气科科长崔永树介绍

说，“绿墙”上种植了 14 种约 6.5 万棵植物，而

新市政厅就如同“绿墙”一样，是座“绿色”建

筑。这座耗时四年零五个月建成的新市政厅

以最新的节能环保科技揭开了首尔筑梦绿色

的序幕。

“新市政厅拥 有 韩 国 最 高 的 绿 色 建 筑

等级。在这里，雨水和污水被循环利用，废

热也被用来制热、制冷。25％的能源来自

于新能源和可再生能源，38％的区域被用

作市民公共文化空间，成为了市民中心，”

崔永树介绍道。

新市政厅大楼的玻璃中含有“超薄膜氟

树脂塑料”成分，塑料之间填充空气，具有超

强隔热效果。大楼屋顶有光伏发电功能，为

室内照明供电。

崔永树说，温室气体排放是气候变暖

的主要因素，而建筑是温室气体的主要来

源之一。“这就是首尔市推行绿色建筑项目

的原因”。

像新市政厅一样，首尔市正刮起一股

“绿色建筑”之风。韩国建筑协会总部大

楼就采用了多种绿色环保技术：屋顶采

用高性能保温材料，屋顶上还有小型太

阳 能 光 伏 发 电 站 和 雨 水 收 集 再 利 用 装

置，停车场前道路和部分墙面都是利用

回收材料制成的。此外，首尔广场酒店、

首尔市艺术博物馆等都是绿色建筑的成

功范例。

由于在推行绿色建筑方面的成功实

践，首尔市 2013 年也获得了由世界绿色建

筑委员会颁发的气候领袖大奖。

据崔永树介绍，首尔市政府对新建建

筑制定了严格的设计标准，设立能耗上限，

要求建筑在设计上更加注重节能环保。对

节能环保的建筑，最多还可减免 15％的购

置税和房产税，并可免除 20％至 50％的环

境改善费。

而对于现存建筑，首尔市则鼓励进行节

能改造。由于建筑物的能源损耗 45％都是

由窗户产生，首尔市着手将传统的老式窗户

更换为隔热的双层玻璃，以节约 20％的能

源。该市在 2013 年已改造了 4500 户家庭住

宅，2014年计划改造 1万户。

此外，首尔市还在推进历时三年的建筑

能源效率改善项目（BRP），鼓励能源消耗

大的中大型建筑、住宅小区、办公楼、公租

房等采用节能环保的 LED 照明。首尔市

与 LED 普及机构签署谅解备忘录，由后者

向居民提供价格比市场低约 40％的产品，

并负责上门安装。

市政府还定期公布大型建筑的总能耗

和单位能耗数据，促使大企业为提升企业形

象而努力节能和提高能效。很多住宅楼都

设有显示能耗数据的电子屏，方便住户随时

了解该楼的能耗。

首尔劲吹“绿色建筑”风
新华社记者 彭 茜

科技日报讯 据物理学家组织网 1月 21日

报道，美国弗吉尼亚理工大学研究小组开发

出一种电池，以糖为能源提供电力，能量密度

达到前所未有的水平，继续发展有望替代传

统电池成为一种廉价的、可充电而且可生物

降解的电池。相关论文发表在当天的《自然·
通讯》杂志上。

发明糖电池的是该校农业与生命科学学

院、工程学院的生物系统工程副教授帕西瓦

尔·张。他说，虽然现在也有其他糖电池，但

他们的糖电池能量密度比以前的高出一个数

量级，在充电之前运行的时间更长。预计三

年后，这种糖电池将能为手机、平板电脑、视

频游戏和大量其他电子器材供电。

“糖是自然界一种绝佳的、储存能量的混

合物。”张说，“所以仅从逻辑上讲，我们也要

努力利用这种天然能量，以一种环保的方式

来生产电池。”

据美国环保署称，仅在美国，每年就有数

十亿的有毒电池被扔掉，给环境和人体健康

带来很大威胁。这种糖电池有望帮人们减少

填埋数十万吨的电池。

这种糖电池利用了一系列酶，这些酶以

一种自然界没有的方式组合在一起。张和同

事构造了一种非天然式的合成酶路径，能从

糖里面获取所有的电荷势能，在一个小小的

酶燃料电池中产生电流。传统电池通常是用

昂贵的铂金作催化剂，而他们用的是低成本

的生物催化酶。“通过一种酶流注，我们能把

糖溶液中的所有电荷缓慢地、一步步地释放

出来。”张说。

就像 所 有 其 他 燃 料 电 池 一 样 ，糖 电 池

也是一种联合燃料。研究人员用的是麦芽

糊精和空气产生电流和水，麦芽糊精是一

种多聚糖，由淀粉部分水解形成，水是主要

副产品。

研究人员还指出，糖电池和氢燃料电池、

直接的甲醇燃料电池不同，糖溶液燃料不会

爆炸、燃烧，能量存储密度更高。制造这种电

池的酶和燃料还能生物降解。此外，糖电池

还能再次充电，在其中加入糖就像给打印机

的墨盒装入墨水一样。 （常丽君）

可生物降解的高能糖电池问世

科技日报首尔 1月 22日电 （记者薛严）
韩国未来创造科学部 22 日表示，韩国政府已

经敲定了以第五代移动通信（5G）发展总体规

划为主要内容的“未来移动通信产业发展战

略”，决定以 2020年实现第五代移动通信商业

化为目标进行大规模投资。

韩国“未来移动通信产业发展战略”具体

内容包括：尽早推动第五代移动通信市场发

展；为实现第五代移动通信标准化与国际社会

合作；积极进行研究开发；构建新的智能生态

系统。

韩国未来创造科学部表示，到 2020 年将

实现未来社会性网络服务、移动立体视频、智

能服务、超高速服务、超高清和全息图等五大

核 心 服 务 的 商 业 化 。 2014 年 12 月 将 进 行

pre-5G 核心服务的试运行，2017 年 12 月起提

供 5G 核心服务的模拟服务后，2018 年在平昌

冬奥会期间试运行。韩国未来创造科学部方

面介绍说，第五代移动通信比第四代移动通信

要快 1000 倍，例如，下载 800Mb 的电影时，第

四代移动通信 LTE-A 耗时 40 秒，而第五代移

动通信耗时不到一秒。

另外，韩国政府还将同中国和欧洲进行技

术交流，通过与国际社会的合作实现 5G 标准

化。为了到 2020 年使韩国获得国际一流的标

准专利竞争力，韩国政府将和海外研究机构联

合进行研究，并将中小企业参与 5G 研发的比

重从目前的 25%提高到 40%。

韩国未来创造科学部计划到 2020 年使韩

国在第五代移动通信领域成为世界市场终端

占有量第一、国际标准专利竞争力第一，使韩

国在设备市场份额升至 20%，创造 1.6 万个工

作岗位，为此将由政府和民间共同投入 1.6 万

亿韩元（约合人民币 95亿元）的资金。

韩计划 2020年实现 5G商业化

科技日报讯 据物理学家组织网、英国广播

公司网站近日报道，一个由来自瑞士、英国和法

国的国际研究团队，使用数值模拟和统计技术

识别出影响火山活动频率和即将释放岩浆量

的情况，以确定影响火山频率和震级的因素，

从而揭开超级火山爆发之谜，有助于预测未来

灾难。该研究结果刊登在最新一期的《自然·地

球科学》上。

在地球上大约有 20 个已知的超级火山，

包括印度尼西亚北苏门答腊的多巴湖、新西

兰的陶波湖、靠近意大利那不勒斯稍小的坎

皮佛莱格瑞。超级火山喷发很少发生，平均

每 10 年只有一次。但一旦发生，其对地球气

候和生态将造成灾难性的后果，堪比一个小

行星对地球的撞击。

该团队对不同大小火山的爆发条件进

行了超过 120 万次的模拟，演示出不同状况

喷发的不同原因。小且频繁的火山喷发是

由已知的一个叫做岩浆补给的过程引起的，

其给予岩浆房围墙以压力直到断裂点；而较

大且不太频繁的火山喷发是由火山底下低

密度岩浆缓慢积累驱动引起的。

研究人员还用这个新模型预测了地球

上火山可能喷发的最大规模。这是科学家

首次能够在火山爆发的频率及幅度和对其

预测之间建立物理链路。火山爆发的大小

是出了名的难以预料。例如，在意大利斯特

隆博利岛火山岩浆每隔 10分钟喷出，两天即

可填满一个奥林匹克游泳池。然而，火山最后

一次大喷发是在超过 7 万年前发生的，喷涌而

出的岩浆足以填补十亿个游泳池。

该研究主要作者、日内瓦大学地球与环境

科学系助理教授卢卡解释说：“我们估计岩浆

库最多可以包含突发性岩浆 35000 立方公里，

其中约 10％会在大爆发的过程中被释放，意味

着最大的火山喷发可能释放约 3500 立方公里

的岩浆。”

这项新研究确定了参与爆发频率和大小

的主要物理因素，如 2010 年在冰岛由埃亚法

特拉火山引起的火山灰云。布里斯托尔大学

地球科学学院的乔恩教授说：“了解什么在控

制这些不同类型火山的运行状况是一个基本

的地质问题。一些火山定期渗出数量不大的

岩浆，而另一些会击打罕见的超级火山的顶

端。此项研究工作表明，这种运行状况决定于

从火山底部岩浆供应地壳浅部的速度和地壳

本身的强度之间的相互作用。” （华凌）

低密度岩浆积累导致超级火山喷发

1 月 21 日，在巴西圣保

罗，车模展示吉利汽车在巴西

上市的主推车型——帝豪 EC7

的样车。

当日，吉利汽车巴西上市

仪式在圣保罗举行，标志着吉

利汽车正式登陆巴西市场。吉

利同时宣布甘迪尼集团为其在

巴西的代理商。

新华社记者 徐子鉴摄

吉利汽车在巴西
举行上市仪式

新华社华盛顿 1月 21日电 （记者林小
春）最近几天，火星上有一块“神秘”石头突然

在美国“机遇”号火星车面前出现的消息引起

热议。美国航空航天局下属喷气推进实验室

21 日就此发表声明，推测这块“飞来之石”可

能是在“机遇”号车轮移动过程中，被碰撞并

翻滚到目前所在位置的。

上周在“机遇”号登陆火星 10 周年活动

上，“机遇”号首席科学家斯特韦·斯奎尔斯展

示了两张照片，一张于去年 12 月 26 日拍摄，

另一张是今年 1 月 8 日在相同地点拍摄。不

一样的是，后者的画面上多出了一块拳头大

小的石头。

这 块“ 飞 来 之 石 ”引 起 人 们 的 各 种 猜

测 ，例 如 它 是 被 陨 石 撞 击 弹 起 落 到 那 里

的，它是从天下掉下的陨石碎片。但美航

空 航 天 局 科 学 家 认 为 ，这 些 猜 测 不 太 靠

谱。目前来看，很可能是在拍摄第二张照

片前，“机遇”号曾行驶过一小段距离，它

的 一 个 车 轮 可 能 把 这 块 石 头 碰 撞 到 了 目

前的位置。

声明说，这块石头已被命名为“尖峰岛”，

它外表大部分接近白色，中间凹陷进去的部

分呈现深红色。被车轮碰撞后，这块石头可

能翻滚上下颠倒了位置，这为研究火星岩石

的底部提供了难得的机遇。

火星“神秘”石头来自何方

一 滴 血 可 快 速 检 测
阿 尔 茨 海 默 氏 症
新华社东京 1 月 22 日电 （记

者蓝建中）日本一个研究小组 21 日

宣布，他们开发出了利用一滴血简

易快速检测阿尔茨海默氏症（早老

性 痴 呆 症）的 新 技 术 ，这 有 助 于 阿

尔 茨 海 默 氏 症 的 早 期 发 现 。 这 一

技 术 也 有 望 在 其 他 疾 病 的 早 期 检

测中发挥作用。

阿尔茨海默氏症是最常见的痴呆

症类型。迄今研究发现，患者大脑中

β淀粉样蛋白出现异常蓄积导致脑细

胞受损是致病原因。

据日本《读卖新闻》网站 22 日报

道，日本国立长寿医疗研究中心和丰

桥技术科技大学等参与了此项研究。

研究小组研发了一种半导体感应设

备，能够感应到血液中的蛋白质（抗

原）和特殊抗体之间发生反应时的微

弱电流。研究人员针对β淀粉样蛋白

设计了能与之反应的抗体，只要血液

中含有β淀粉样蛋白，就能够被检测

出来。使用这一方法可以及早发现阿

尔茨海默氏症的征兆。

这 项 技 术 的 特 点 是 简 易 快 捷 ，

只需要一滴血，仪器 10 分钟左右就

能够得出检测结果。而现有的血液

检测技术则需要 9 至 20 小时才能得

出结果。

美报告说 2013年为
有记录以来第四热年份

新华社华盛顿 1月 21日电 （记

者林小春）美国国家海洋和大气管理

局 21日发布报告说，刚刚过去的 2013

年是全球自 1880 年有气温记录以来

的第四热年份。

根据该机构的报告，2013 年的全

球平均气温为 14.52 摄氏度，与 2003

年持平，比 20 世纪的平均气温高 0.62

摄氏度。

美国航天局当天也发布了一份

2013 年全球气温报告。由于采取的

分析方法不同，两家机构的数据略有

区别。美国航天局报告称，2013 年的

平均气温为 14.6摄氏度。

两家机构均表示，全球变暖的长

期趋势仍在持续。包括 2013 年在内，

全球有记录以来 10 个最热的年份除

1998 年外均出现在本世纪，2010 年、

2005 年和 1998 年是全球最热年份榜

单上的前三名。

数据发布当天正值暴风雪袭击

美 国 东 北 部 的 纽 约 、华 盛 顿 等 城

市。美国航天局戈达德航天研究所

气候学家加文·施密特在纽约对媒

体表示，“在全球变暖的形势下，我

们仍会遭遇像今天这样的（大雪降

温）天气，但气候变暖的长期趋势将

不会改变”。

研究发现 18 世纪
苏格兰可能仍有冰川

新华社伦敦 1月 21日电 （记者

刘石磊）英国北部苏格兰地区虽纬度

较高，但受大西洋暖流影响而比同纬

度地区更温暖。此前有研究认为 1.1

万年前该地区冰川就已消失，一项最

新研究却发现，苏格兰可能在 18 世纪

时仍有冰川。

英国邓迪大学等机构的研究人员

在新一期《全新世》杂志上报告说，他

们利用“宇宙成因核素 10Be 测年”技

术，对苏格兰东部一处山脉的冰斗进

行了研究。冰斗是斗状基岩冰川侵蚀

地貌，主要由冰川在凹地中对底部和

斗壁进行磨蚀、刻蚀等而产生。研究

发现，这一地区在“小冰期”时仍存在

一些小型冰川，且它们可能一直“存

活”到 18世纪。

“ 小 冰 期 ”是 15 世 纪 至 20 世 纪

初的一个全球气候寒冷期，而 1650

年到 1790 年最为寒冷，之前曾有人

推 测 这 一 时 期 苏 格 兰 的 部 分 山 脉

可能重新形成了冰川，但缺乏证据

支持。

在 同 一 期 杂 志 上 ，英 国 埃 克 塞

特大学等机构的研究人员报告说，

他 们 在 另 一 项 独 立 研 究 中 通 过 建

立气候模型，模拟“小冰期”时当地

的气候状况，结果也显示当时该地

区 气 候 条 件 可 以 支 持 冰 川 的 形 成

和存在。

研究人员说，新发现对于研究数

百年前苏格兰地区的气候变化过程具

有重要价值。

首尔市新市政厅内的首尔市新市政厅内的““绿墙绿墙””

科技日报柏林 1 月 22 日电 （记 者

李山）德 国 信 息 技 术 安 全 局 21 日 证 实 ，

德 国 约 1600 万 用 户 的 电 子 邮 箱 密 码 等 信

息 被 黑 客 通 过 病 毒 软 件 盗 取 。 消 息 披 露

后引发德国 民 众 测 试 邮 箱 和 修 改 密 码 的

狂 潮 。

德国信息技术安全局表示，网络犯罪分

子通过一个病毒程序感染了数百万台电脑，

进而盗取了用户的电子邮箱及密码等信息，

受影响的用户约 1600万。

在 通 告 公 众 的 同 时 ，德 国 信 息 技 术

安 全 局 提 供 了 一 个 安 全 测 试 网 站 ，让 公

众 来 检 查 自 己 是 否 不 幸“中 招 ”。 一 天 之

内 ，超 过 1260 万 用 户 登 录 该 网 站 进 行 检

测 ，其 中 约 88 万 用 户 已 确 认 受 影 响 。 由

于 短 时 间 内 大 量 用 户 请 求 验 证 ，目 前 该

网站已经瘫痪。

鉴于此次密码和信息被盗的电子邮件

地址的数量和规模非常大，相当于德国全

部人口中的近五分之一处于危险之中，尽

管被盗信息主要涉及电子邮件的用户名及

密码，但由于许多网络用户不仅在登录邮

箱时使用有关信息，在登录社交网站、网购

时同样会使用这些信息，因此，德国民众普

遍感到担忧，在验证未果的情况下引发修改

密码的狂潮。

不过，德国信息技术安全局去年 12 月

就已经获悉此事，但延迟至今才通告民众，

这一行为也招致大量质疑。对此,德国信

息技术安全局局长汉格辩解称，警报措施

的 延 误 不 可 避 免 ，“我 们 已 经 进 行 得 很 快

了，不可能更快了”。

德 1600 万用户邮箱信息被盗
引发民众修改密码狂潮


